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令和６年１２月宇土市議会定例会 質疑・一般質問 

【日程】 

令和６年１２月３日（火） 佐美三議員、今中議員、宮原議員、樫﨑議員 

      １２月４日（水） 中口議員、藤井議員、福田議員、土黒議員 

      １２月５日（木） 杉本議員、中野議員、浦本議員 

発言順 質  問  事  項 答 弁 者 質 問 者 

１ (1) 海苔養殖業（生産者）の実態について（漁協別） 

 要旨 

① 現生産者数について 

② 過去 5年間の廃業者数の推移について 

③ もぐり船の所有状況について 

経済部長 佐美三洋議員 

(2) 住吉漁協域の海苔共同乾燥施設について 

 要旨 

 ① 当該施設整備の目的及び完成までの経緯等について 

② 当該施設を利用する生産者の反響について 

経済部長 

(3) 網田漁協域における海苔共同乾燥施設の整備について 

 要旨 

 ① 地元生産者からの整備に向けた要望等について 

② 整備に向けた考え方、タイムスケジュール等について 

経済部長 

(4) 本市の基幹産業である海苔養殖業を永続的に発展させるた

めに 

 要旨 

 ① 廃業の岐路に立つ生産者の現役寿命を延ばす環境づくり

について 

② 生産者ごとの莫大な施設等整備による経済的負担を払拭

するための仕組みづくりについて 

③ これからの海苔養殖業の在り方、次世代を担う海苔生産者

の育成について 

市長 

２ (1) 備蓄米について 

 要旨 

① 政府が備蓄米として 100万トン程度保有する理由は何か、

また今年の夏から秋にかけて市場に米が不足し、高騰したが

市場に放出しなかった理由は何と考えられるか。 

② 市が災害用として保有する備蓄米の現状は。 

③ 政府に頼ることなく市独自として備蓄米を保有すること

への見解は。 

 

 

経済部長 

 

 

経済部長 

市長 

今中真之助議員 
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 (2) 情報発信について 

 要旨 

① 市が管理しているホームページ、公式 LINE、facebook、

Instagram、X、また他のツールの更新頻度、アクセス数、

管理体制について 

② 観光物産協会が管理しているホームページや SNSの更新

頻度、アクセス数、管理体制について 

③ 観光向けに設置している看板と管理について 

④ しっかり責任者を設置して担当者と日々確認できる体制

を敷いてほしいが見解を。 

 

 

総務部長 

 

 

経済部長 

 

経済部長 

市長 

 

(3) 職員の勤務体制について 

 要旨 

 ① 部署ごとによる繁忙期と閑散期の現状について 

② 閑散期の課から繁忙期の課への応援の現状について 

③ 昇格基準（夫婦共に職員、障がい、学歴など）について 

④ 職員の副業、兼業の現状について 

⑤ 職員のやる気アップや離職率を低減させるため、また効率

的な組織体制のためにも勤務体制を見直してほしいが、見解

を。 

 

 

総務部長 

総務部長 

総務部長 

総務部長 

市長 

 

３ (1) 南部農免道路について 

 要旨 

① 南部農免道路にアクセスする市道整備について 

② 南部農免道路開通後の管理について 

③ 南部農免道路にアクセスする農道整備について 

④ 南部農免道路区域内の畑地の農振除外と地目変更につい

て 

 

⑤ 南部農免道路区域内の畑地や山林の固定資産税について 

 

 

建設部長 

経済部長 

経済部長 

経済部長 

農業委員会事

務局長 

市民環境部長 

宮原雄一議員 

４ (1) インクルーシブ教育と小中学校施設におけるバリアフリー

化について 

 要旨 

 ① 小中学校施設のバリアフリー化等の推進に関する本市の

考え方 

② 小中学校におけるバリアフリー化の状況 

③ 特別支援学級に備えているトイレと各種トイレについて 

④ いじめ・不登校・インクルーシブ教育について 

 

 

 

教育部長 

 

教育部長 

教育部長 

教育長 

樫﨑政治議員 
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 (2) 職場におけるハラスメント対策について 

 要旨 

 ① 職員の過去５年間の非違事案の発生状況と実施した対策

について  

② メンタルケア職員研修の実施状況について 

③ 職員の資質の向上と職場づくりについて 

 

 

総務部長 

 

総務部長 

市長 

 

(3) 交通事故から市民を守る安全対策について 

 要旨 

 ① 令和４年度、５年度、各地区交通安全施設の整備状況につ

いて 

② 生活道路の３０キロ規制について 

③ 信号機のない横断歩道について 

市民環境部長 

(4) 相続登記の周知について 

 要旨 

 ① 相続登記の義務化について 

総務部長 

市民環境部長 

５ (1) 宇土地区の活性化対策及び本市の観光戦略について 

 要旨 

 ① 宇土地区の観光資源・歴史的資源の活用とその成果につい

て 

② 本市の観光資源等の活用と戦略について 

経済部長 中口俊宏議員 

(2) 青少年のスポーツ・文化活動対策について 

 要旨 

 ① 宇土市ジュニアスポーツ応援委員会の設立に関する要望

の進捗状況について 

② 今後の取組について 

 

 

教育部長 

 

教育長 

６ (1) 2.4.5T除草剤撤去とその後について 

 要旨 

① 現在の進捗状況について 

② 撤去後の轟水源の活用。全国で初めて撤去されたことは極

めて意義のあること。轟水源を活用することが出来ないか。 

 

 

市民環境部長 

市長 

藤井慶峰議員 

７ (1) 特別障害者手当について 

 要旨 

① 特別障害者手当の受給要件と受給状況について 

② この手当の対象者に対する通知はどうなっているか。受給

漏れはないか。 

健康福祉部長 福田慧一議員 
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 (2) 子育て世代への支援について 

 要旨 

① 保育園に対する支援について 

・使用後のおむつを保育園で処理し事業所の廃棄物として出

す財政支援を。 

・保育園で使用するおむつを一括して購入し、使用分は保護

者が負担し、持込みをなくしては。 

② 国保税の子どもの均等割をなくす問題について 

 

 

健康福祉部長 

 

 

 

 

市民環境部長 

 

(3) 地球温暖化対策について 

 要旨 

① 市の温暖化対策の計画策定に当たっての考えについて 

② 市の温室効果ガス排出量の現状と今後の削減計画につい

て 

③ ごみを大量に「燃やす」から減量・資源化による CO2削

減の取組について 

 

 

市長 

市民環境部長 

 

市民環境部長 

(4) 食料、農業問題について 

 要旨 

① 食料・農業・農村基本法が改正された。また、食料供給困

難対策事態法が成立した。これらの法律について市の考え

は。 

② 宇土市の農業の現状と課題、経営維持への支援について 

③ 輸入依存から転換し、自給率向上と持続可能な農業への取

組について 

④ 農薬や化学肥料使用から有機農業への市の取組について 

 

 

市長 

 

 

経済部長 

経済部長 

 

経済部長 

８ (1) 「こどもまんなか応援サポーター宣言」について 

 要旨 

① 「こどもまんなか応援サポーター宣言」の宣言内容と、宣

言に至った背景について。また宣言の中にある「こどもたち

の声をしっかりと聴きます」の具体的な市の政策は。 

② 宇土市の子育て支援の取組に関して、多くの支援制度が充

実しているが、その中で宇土市の PRとなり得る独自又は充

実している支援内容や取組は。 

 

 

市長 

 

 

健康福祉部長 

土黒功司議員 
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 (2) GIGA スクール構想の実現に向けての現在の宇土市の状況

と今後について 

 要旨 

① これまでの宇土市の GIGA スクール構想実現に向けて、

宇土市が行ってきた事業及び、これまでの総事業費と、事業

費の内訳は（国県からの補助額と、一般財源の割合）。 

② 学校現場（教職員、生徒）から、ICT機器に関する問題（端

末が動かない、端末が重い、インターネットにつながらない

等）の声が多々上がってきているが、把握している現在の学

校現場の課題は。導入時、端末のスペックは文部科学省指定

の基準に従ってはいたが、現場の状況をみて、機器整備に対

する検討が不十分であったと考えるがいかがか。 

③ ICT支援委託事業のこれまでの業務実績、委託先の業務体

制は。ICT環境の性能不十分により、端末機器等の予期せぬ

メンテナンス等の本来不要な作業は発生しなかったのか。起

こっていた場合、当初予定になかったメンテナンス作業にか

かった費用（機会損失）はどの程度あったのか、当初進める

べき予定であった教育 DX 推進内容の委託業務に影響はな

かったのか。 

④ 来年度の学校教育環境整備に向けて、今回も文部科学省の

基準に従うのか。現在の学校現場の状況を見て来年度以降の

環境整備に対して追加予算等の改善検討はされているのか。 

⑤ 今後の学校教育に対して市政としての今後の改善に向け

た取組、学校現場におけるクラウドサービス等を活用した授

業スタイルや、複線型授業（個別最適な学び、協働的な学び）

スタイルの取組に対しての市の見解は。端末入れ替えによっ

て授業スタイルや、学習スタイルの変更が必須となることが

考えられるが、どういった体制でスムーズな移行を行ってい

く予定なのか。 

⑥ 現在の宇土市の ICT 教育・教育 DX について就任後現場

を見られての率直な感想、現状を踏まえた上で、今後の宇土

市教育委員会としての ICT 教育・教育 DX の取組に対して

の方向性をどのように考えられているのか。 

⑦ 現在の学校現場の状況及び教育委員会からの方針を受け

て、今後の ICT 環境・教育 DX に対して、市としての「こ

どもどまんなか」の力強い取組は来年度以降行われていくの

か。 

 

 

 

教育部長 

 

 

教育部長 

 

 

 

 

 

教育部長 

 

 

 

 

 

 

教育部長 

 

 

教育部長 

 

 

 

 

 

 

教育長 

 

 

 

市長 
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９ (1) 新規採用方針及び現状について 

 要旨 

① 募集定員に対し入庁希望者の人数と現在の職員数及び早

期退職希望者の人数は。 

② 本市における働き方改革の具体的な取組は。 

総務部長 杉本寛議員 

(2) 採用枠の拡大について 

 要旨 

① 地域活性化起業人とは。 

② 専門職員の採用についての考えは。 

企画財政部長 

(3) 防犯について 

 要旨 

① 本市における犯罪発生件数について。 

② 本市が管理所有しているスポーツ施設等の防犯対策は。 

 

 

市民環境部長 

教育部長 

(4) 交通渋滞について 

 要旨 

 ① 交通渋滞緩和に向けた取組について 

市民環境部長 

１０ (1) GIGAスクール構想端末の更新について 

 要旨 

① 本市において、来年度以降、何台程度を新端末に買い替え

し、旧端末を返納するのか。その際の適切な端末処分とデー

タ消去に対する認識と具体的な取組について伺いたい。 

② 本市を含む収集区域における小型家電リサイクル法の認

定事業者数は。併せて環境省通知に基づく市民環境部と教育

委員会、認定事業者等の連携への認識と取組について伺いた

い。 

③ 来年度以降に更新が集中する GIGA スクール構想端末の

処分に当たっては、法令を遵守した適切な認定事業者への委

託及びデータ消去等がしっかりと行われることが極めて重

要である。今後編成される令和７年度予算においても市民環

境部と教育委員会がそれぞれの縦割りに陥ることなく適切

に連携し、適法な認定事業者への委託及びデータ消去等に必

要な予算措置を行うことが不可欠と考えるが見解を伺いた

い。 

 

 

教育長 

 

 

市民環境部長 

 

 

 

市長 

中野洋一議員 

(2) 人の流れを生む「二地域居住」の促進について 

 要旨 

① 都市と地方などに生活拠点を持つ「二地域住居」を促進す

る改正広域的地域活性化基盤整備法が１１月１日に施行さ

れたことで、移住より低いハードルで、若者や子育て世帯を

中心に、人の流れを創出できるのではないか。移住・定住に

力を入れている本市としては、本制度を積極的に活用すべき

ではないかと考えるが、見解を伺いたい。 

企画財政部長 
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(3) 防犯対策について 

 要旨 

① 全国的にＳＮＳから「闇バイト」へ応募し、強盗や特殊詐

欺を実行させられてしまう事案が増えている。熊本において

も高校生が闇バイトに応募し、断ろうとしたため金銭を要求

されるという事案が発生した。本市として市民へどのような

注意喚起や対策を行っているのか伺いたい。 

② 訪問営業などを装って、資産状況を把握する「下見」をし

てから、強盗や特殊詐欺などの犯行に及んでいるとのことで

あるが、本市においても本年９月ごろ「市役所からですが、

口座振替の件で来ました」と高齢男性が訪問してきた事案が

あったようだ。市民の生命、身体、財産を守るために、防犯

カメラの設置台数増やすことは必要であると考える。また車

両に設置されているドライブレコーダーを動く防犯カメラ

として、事業所や市民の協力を得て活用していくことも防犯

対策になると考えるが、見解を伺いたい。  

市民環境部長 

(4) 増加する単身者の住まい確保について 

 要旨 

 ① 全国における単身世帯の割合は、2025 年には 40％に達

し、その後も増加していくと見込まれている。そこで本市の

直近５年間の単身世帯数の推移を伺いたい。併せて現在、市

営住宅に居住している単身世帯の数と割合を伺いたい。 

② 全国的に単身世帯数が増加していく状況において、様々な

年代の単身者の住まいの確保が必要になってくると思うが、

市営住宅の多人数向けの住戸を小型化し、単身者の住宅確保

をするなどの支援につき、見解を伺いたい。 

 

 

市民環境部長 

建設部長 

 

 

建設部長 

(5) 児童虐待防止の取組について 

 要旨 

① 毎年 11月は「オレンジリボン運動」児童虐待防止を推進

する月間となっている。こども家庭庁の資料によると、令和

４年度熊本県内の児童相談所への児童虐待相談対応件数は

2,764件となり、前年より 412件増加している。本市におけ

る児童虐待相談件数は。併せて相談内容の件数も伺いたい。 

② 宇土市は、こどもファーストであると「こどもどまんなか

応援サポーター宣言」を行った。児童虐待は絶対にあっては

ならないことである。こどもたちが虐待によってつらい思い

をせずに、毎日を過ごしていけるよう、虐待防止に向けて、

本市の取組は。 

健康福祉部長 
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１１ (1) 男女共同参画の推進について 

 要旨 

① コロナ禍以降どのような事業に取り組んできたか。 

② 男女共同参画に関する情報等、広報ではどのくらいの頻度

で扱っているか。 

③ 庁内連携は行っているか。行っている場合、どのような成

果があるか。 

④ 少子化対策について。女性が仕事も子育てもしたいという

思いを叶えられる宇土市にするための考えは。 

 

 

総務部長 

総務部長 

 

総務部長 

 

市長 

浦本晴美議員 

(2) 文化財の保存と活用について 

 要旨 

① 宇土雨乞い大太鼓収蔵館の年間来館者数について 

② 小中学校で文化財の活用についてどのように取り組んで

いるか。 

③ 次世代への継承はどのように行っているか。 

教育部長 

(3) 図書館を核とした多目的施設について 

 要旨 

① ７月にまとめた新施設の整備に向けてのアンケートでは

どのような意見、要望があったか。また、市民の意見はどの

くらい反映されるのか。 

教育部長 

(4) 子どもの学習環境の平等について 

 要旨 

① 小規模学校の社会見学や修学旅行の費用について。一人当

たりの費用が高額になる場合、どのように対応しているか。 

教育部長 

※質問内容・答弁者は変更になる場合があります。 

 


